

審査請求書（下水道使用料47）

平成30年8月13日(月)

青森市長 小野寺 晃彦 様

審査請求人 三国谷清



下記のとおり審査請求をする。

記

1. 審査請求人の住所、氏名、年齢

住 所 青森市桜川4丁目8番2号

氏 名 三国谷清一

年 齢 69歳

2. 審査請求に係る処分

青森市公営企業管理者企業局長(以下「企業局長」という。)の平成30年7月30日付平成30年7月分下水道使用料納入通知書(以下「本件通知書」という。)による処分。

3. 審査請求に係る処分があったことを知った年月日

平成30年8月1日

4. 審査請求の趣旨

審査請求に係る処分を取り消すとの決定を求める。

5. 審査請求の理由

本件通知処分は以下のとおり違法・不当であり、取り消されるべきものである。

(1) 公共下水道管理者が下水道使用料を定める場合は「能率的な管理の下における適正な原価をこえないものであること。」(下水道法第20条第2項第2号。以下「原価主義」という。)と規定されている。

(2) しかし、青森市の下水道使用料は、この原価主義を大きく逸脱している。例えば、地下水を使用した場合の下水道使用料は、水道水を使用した場合に比べて従量使用料が約45%軽減されているが、原価主義に反している。また、下水道使用料督促状の発行には70.6円の費用がかかっているにも関わらず、下水道条例を改正して下水道使用料督促手数料を無料化し、下水道使用料滞納者が負担すべき下水道使用料督促状発行費用を下水道特別会計で負担し、結果下水道使用料を期限内に納付した下水道使用者に過重な負担をかけている。等々現行下水道使用料は違法・不当である。

(3) 特に、現行の下水道使用料は平成15年に改正されてから実質的に14年間見直しがされていない事態は異常である。確かに何度か下水道条例を改正し下水道使用料を改正しているが、その改正とは旧浪岡町との合併に伴う所要の整備、消費税率の変更に伴う所要の整備、であり使用料それ自体の見直しはされていない。通常は3～5年毎に見直しをするべきである。

6. 処分庁の教示

不服申し立てに関する教示はありました。

7. 行政不服審査法第31条の規定による口頭意見陳述の申立て

行政不服審査法第31条の規定により口頭意見陳述を申立てる。



審査庁である市長の見解

1 審査請求に係る処分の内容

平成30年7月分の下水道使用料に係る徴収処分

2 審査庁である市長の見解

別紙のとおりなされた審査請求については、次の審理員意見書のとおり審査請求人の主張する違法又は不当な点は認められないため、棄却すべきものとする。

## 審理員意見書

平成 31 年 3 月 29 日

青森市長 小野寺 晃彦 殿

審理員 川村 敬貴



行政不服審査法(平成 26 年法律第 68 号)第 42 条第 2 項の規定に基づき、審査請求人 三国谷 清一が平成 30 年 8 月 13 日に提起した処分庁 青森市公営企業管理者企業局長による下水道使用料徴収処分(平成 30 年 7 月分)に対する審査請求(平成 30 審査請求第 18 号)の裁決に関する意見を提出する。

### 第 1 事案の概要

- 1 処分庁は、審査請求人が平成 30 年 6 月 27 日から平成 30 年 7 月 26 日までの期間において排除した汚水の量等をもとに算定した下水道使用料の額等を記載した下水道使用料納入通知書(平成 30 年 7 月分。以下「本件通知書」という。)を、納入期限を平成 30 年 8 月 15 日として平成 30 年 7 月 30 日に審査請求人宛に郵送した。
- 2 審査請求人は、平成 30 年 8 月 13 日、青森市長に対し、本件通知書による処分の取消しを求める審査請求をした。

### 第 2 審理関係人の主張の趣旨

#### 1 審査請求人の主張

審査請求人の主張は、下水道督促状の発行には、70.6 円の費用がかかっているにもかかわらず、下水道使用料督促手数料を無料化した現行青森市下水道条例の下水道使用料は違法・不当であり、本件通知書による処分の取消しを求める、というものである。

#### 2 処分庁の主張

処分庁は、青森市事務の委任及び補助執行に関する規則第 6 条(企業局長への委任)の規定により、「下水道使用料の徴収(地方自治法第 231 条の 3 第 2 項から第 4 項までの規定による手数料及び延滞金並びに滞納処分に関する事務を除く。)及び還付に関すること」を受任しており、本件通知書による処分は、青森市下水道条例第 23 条(使用料の徴収)、第 24 条(使用料の額)、第 25 条(使用料の算定基準)、第 29 条(排水量の認定等)及び第 30 条(使用料の徴収方法)、地方自治法第 231 条(歳入の収入の方法)、地方自治法施行令第 154 条(歳入の調定及び納入の通知)、青森市企業局財務規程第 23 条(収入の調定及び更正)及び第 24 条(納入通知書の発行)の規定を踏まえて行った処分である旨主張している。

### 第3 理由

#### 1 本件に係る法令等の規定について

(1) 青森市事務の委任及び補助執行に関する規則（平成 17 年規則第 13 号。以下「規則」という。）第 6 条では、下水道使用料の徴収（地方自治法第 231 条の 3 第 2 項から第 4 項までの規定による手数料及び延滞金並びに滞納処分に関する事務を除く。）及び還付に関することに係る事務を企業局長に委任する旨規定している。

(2) 青森市下水道条例（平成 17 年条例第 201 号）第 23 条では、公共下水道の使用料は、使用者から徴収するとしており、青森市下水道条例第 29 条では、使用者が排除した汚水の量の認定は、水道水を使用した場合は、水道の使用水量とし、また、水道水以外の水を使用した場合は、その使用水量とする旨規定している。

#### 2 本件通知書による処分について

(1) 本件通知書による処分については、規則第 6 条の規定に基づき、事務委任を受けた企業局長が行ったものである。

また、審査請求人が下水道を使用した事実及びその排水量については争いがなく、青森市下水道条例第 23 条では、公共下水道の使用料は、使用者から徴収するとされていることから、本件通知書による処分は、当該規定に基づき、公共下水道の使用者である審査請求人に対して行われたものである。

したがって、本件通知書による処分は、違法又は不当であるとはいえない。

(2) 審査請求人は、審査請求書、反論書及び本件審査請求に係る口頭意見陳述の中で、種々の主張を行っているが、これらの主張はいずれも本件通知書による処分の取消しを求める理由としては採用することができない。

#### 3 上記以外の違法性又は不当性についての検討

他に本件通知書による処分に違法又は不当な点は認められない。

### 第4 結論

以上のとおり、本件審査請求には理由がないから、行政不服審査法第 45 条第 2 項の規定により、棄却されるべきである。